

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

España	1'25
Extranjero (Unión Postal). 2 "	
Ultramar.	2 "

Interesante

Las personas así de Palma como de las islas, Península, Extranjero ó Ultramar que se suscriban á LA ALMUDAINA y adelanten el importe de un semestre, recibirán gratuitamente un ejemplar de los EPISODIOS DE ANTAÑO que hemos regalado á nuestros actuales suscriptores.

GRAN NOVEDAD

Letreros sobre cristal

CAYETANO FUSTER.—JAIME 2.º, 80

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

La infanta Eulalia en Barcelona

Barcelona 14 á las 1'30 t.

El Ayuntamiento de esta ciudad dió anoche un banquete, en las Casas Consistoriales, en honor de los infantes D. Antonio y D.ª Eulalia.

El Salón de Ciento estaba brillantísimo.

Mientras duró la fiesta, en la Plaza de San Jaime varias sociedades corales cantaron los coros *Gloria á España* y *Los nets dels almogars*.

El frío que era muy intenso fué causa de que la concurrencia no fuera numerosa en las cercanías de las Casas Consistoriales.

Los infantes han desistido de su viaje á Mallorca y regresarán á Madrid el jueves próximo.—B. A.

Varias noticias

Madrid 14, á las 10'15 m.

El Sr. Ruiz Zorrilla ha regresado á París.

Los padres de los soldados deportados con motivo de la sublevación del regimiento de Garellano vendrán á Madrid para solicitar el indulto de sus hijos el día del santo de S. M. el Rey.

Más petardos

Madrid 14, á las 11'10 m.

El Imparcial ocupándose de los petardos disparados anoche en la cochera de la casa del señor Romero Robledo y en el portal de su propia redacción dice que es difícil explicar lo sucedido.

Al estallar el último de los dos petardos hallábase en la redacción varios vigilantes, un delegado de la autoridad y algunos redactores, los que no se apercibieron de quien puso el petardo.

Martos y Canalejas

Madrid 14, á las 2'15 t.

Aumentan los antagonismos entre los señores Martos y Canalejas. Los canalejistas dicen que el Sr. Martos alimenta la discusión.

Asegúrase que el Gobernador civil Sr. Aguilera ha vuelto á indicar que presentará la dimisión.

Sobre los petardos

Madrid 14, á las 2'50 t.

Anoche fueron detenidos dos estereotipadores de la imprenta de *El Imparcial* por creer que habían sido ellos los que dispararon los petardos; pero después fueron puestos en libertad.

La prensa en general protesta indignada contra esos salvajes atentados.

Efemérides

15 de Enero de 1608

Felipe IV es jurado y reconocido por las Cortes como sucesor del reino

La iglesia de San Jerónimo de Madrid, que á través de los siglos todavía ostenta su gallarda arquitectura y nos recuerda los distintos sucesos históricos que han acaecido dentro de sus muros, fué el lugar designado para celebrar la solemne ceremonia de ser jurado y reconocido por sucesor del trono el segundogénito de Felipe III. Del brillo y fastuosidad que revisió el acto, puede formarse una idea con sólo decir que los cronistas de aquella época dedican extensas páginas á hacer la descripción: nosotros, por la naturaleza de nuestro trabajo, habremos de limitarnos á decir que á él concurrieron la reina con su camarera mayor, la infanta primogénita Doña Ana, la Condesa de Altamira, que llevaba en sus brazos al tierno príncipe, el Cardenal Arzobispo de Toledo, los

Obispos de diferentes diócesis, el Nuncio de Su Santidad con el Cuerpo diplomático, el Inquisidor supremo, los grandes y procuradores del reino, los regidores y el estado noble, gran séquito de caballeros y títulos, los reyes de armas y los mayordomos del monarca. Terminada la recepción, dió comienzo al acto el Arzobispo de Toledo, recibiendo juramento al rey, á nombre de su hijo, de respetar y hacer cumplir las leyes y fueros de la Nación, sostener y amparar la fé católica y administrar justicia con rectitud, y á la infanta Doña Ana de no atentar contra la soberanía de su hermano. Siguió al juramento la ceremonia de recibir pleito homenaje á los que se hallaban presentes, de la cual se encargó el conde de Miranda y hecho así, se disolvieron todos los congregados para asistir á las fiestas y regocijos públicos con que se solemnizó este acontecimiento. Trece años estuvo poseyendo el principado de Asturias el futuro monarca, ó sea hasta el mes de Marzo de 1621, en que con motivo del fallecimiento de Felipe III, fué elevado al trono.

(DE INTERÉS LOCAL)

15 Enero 1425

Real cédula, fechada en Zaragoza en que se autoriza á Juan Sadasser y otro compañero para enseñar la ciencia lulliana con toda libertad, sin impedimento alguno, en atención á su buena y sana doctrina, que había sido aprobada por la Universidad de París y muchos sabios doctores.

Album—revista curiosa

del año de 1888

El conocido escritor D. Ricardo Becerro de Bengoa ha publicado en *El Imparcial* un precioso é interesantísimo artículo bajo el nombre de *Album—Revista curiosa del año de 1888*.

Los trozos más importantes de este artículo son los siguientes:

EN ORIENTE

Las garras de acero de la civilización, que en forma de carriles acortan las distancias y tratan de convertir todos los mercados y los pueblos en uno solo, cercan y comprimen á los pueblos orientales en Europa y en Asia. El 27 de Mayo se inauguró la vía férrea que los rusos han construido desde el mar Caspio á Samarcanda, la ciudad de *Las Mil y una noches*, en el kanato de Boukara, centro del Turquestan, y que tiene 1 800 kilómetros de longitud. Realmente esta vía es la continuación de la ya abierta á este lado del Caspio, que une á Batoum—Poti en el Mar Negro con Bakou en aquel mar. El viaje desde París ó Londres á Samarcanda se hace hoy directamente en siete días, aprovechando los vapores de ambos mares, y lo mismo se tarda, poco más ó menos, desde San Petersburgo, que antes distaba un mes de camino por la ruta de Oremburgo—Samarcanda no es más que un terminus provisional, porque los rusos están dispuestos á continuar esa colosal línea interior al través de la China, con ramificación á Pekin hasta el puerto de Vladivostok en el Océano Pacifico.

Dirigirá esa obra el general Annenkof, que con tanto éxito la ha realizado hasta aquí, empleando la fortaleza atrincherada móvil, que avanza sobre los carriles, conforme se van colocando, y desde la cual los obreros y los soldados se defienden perfectamente contra las inclemencias y dificultades de la naturaleza y contra las salvajes hordas de los touareks, que en vano se opusieron á los primeros trabajos con sus ágiles corceles y sus anticuados instrumentos de guerra. Parece que en Inglaterra no se da gran importancia á este avance de los rusos, porque cuentan con tener la India perfectamente asegurada contra toda tentativa de intrusión, gracias á la gran red de sus ferro-carriles y á la firme (?) voluntad de 250 millones de indios, que no quieren relación alguna con los moscovitas mientras les vaya bien con los ingleses. No costará mucho trabajo á los rusos, hoy así preparados, el avanzar con su vía por la Mongolia, cuyos habitantes, separados de todo contacto con la civilización desde hace muchos siglos, viven en aquellos inmensos territorios, reunidos bajo tiendas abiertas á todos los vientos, lo mismo en invierno que en verano, vestidos de burdas telas de lana, comiendo carne de cabra y bebiendo leche de burra, según las recientes revelaciones de James Shaw.

Donde los odios de estos pueblos dominadores tendrán ocasión de encontrarse más pronto será en el reparto de los despojos de Turquía, constante amenaza de la paz de Europa. Durante todo el año de 1888 ha estado en pie, con más ó menos alarmantes síntomas, el pleito de la suerte que de un día á otro ha de caer á Servia, á Bulgaria y Rumania, sobre cuyos ho-

zizontes se ciernen pavoroso el espectro de los grandes pueblos conquistadores. En medio de la fermentación de las pasiones políticas, que en esos reinos y principados cunde con intensidad creciente, destacase el recuerdo de dos simpáticas figuras, bien conocidas por sus especiales caracteres en la Europa culta: las de las reinas Isabel de Neuwied, reina de Rumania, y Natalia, reina de Servia.

La reina de Rumania es una insigne poetisa, conocida en el mundo literario con el pseudónimo de *Carmen Sylva*. ¿Por qué se llama así? Hé aquí la explicación, que ella dió en estos versos:

«Carmen, das Lied, und Sylva, der Wald:
Von selbst gesungen das Wallied schalt,
Und, wenn ich im Wald nicht geboren warr,
Dann sang ich die Lieder schon langst nicht mehr:
que quieren decir:

«Cármén, el cántico, y Sylva, la floresta; esto es, el cántico de la floresta, que es el que acude siempre á mis labios. Y si yo no hubiera nacido en la floresta, en el bosque, hace ya mucho tiempo que no cantaríá.» Nació en su casa señorial de los príncipes de Wied en las orillas del Rhin, y desde muy joven, después de haber recibido una brillante educación, hizo la vida agreste en los bosques de Monrepos y de Bonn, estudiando la naturaleza, en compañía del viejo poeta Moritz Arndt. Su tía, la gran duquesa Elena de Rusia, la llevó á recorrer la Suiza y la presentó ante el gran mundo en San Petersburgo. Allí tuvo por profesores á Rubinstein y á Clara Schumann; y como no lo-grase aficionarse á las ceremonias cortesanas, volvió á Monrepos, al lado de su madre. Insistió siempre en sus antiguos propósitos de dedicarse al magisterio para educar á las niñas pobres, y lo hubiera realizado á no conocer á Carlos de Hohenzollern, rey de Rumania, que, enamorado de ella, la elevó al trono. Desde sus primeros años fué inspirada escritora, como lo prueban las deliciosas cartas á su madre. Su primer libro, *Pensamientos de una reina*, es el reflejo elocuente de un gran talento y de un gran corazón. Acudió animosa á la guerra con su marido, y de modo tan generoso y heroico se portó con los soldados, que en todo el ejército y en el país la llamaron: *Mama ranitilor*, «madre de los heridos.» ¡Cuántas veces al asistirles en los hospitales de sangre animaba á los médicos y á los pacientes, y cuántas, teniendo la convicción de que se salvaba una existencia con una amputación, la aconsejaba al herido mismo, que, influido por su cariñosa palabra, accedía á ello diciendo:

—¡Hágase lo que queráis, reina!

Durante la campaña escribió el canto belicoso titulado *Calafat* (nombre del lugar de una batalla que hoy es el himno nacional de los rumanos) inspirada por el suceso siguiente: Reventó una bomba tan cerca del rey su esposo, que estuvo á punto de caer; pero rehaciéndose, se descubrió, y saludando con el casco á los soldados, exclamó: «¡Hurra! ¡Ya estoy acostumbrado á esta música!» También el ejército cantó durante la guerra otra admirable composición patriótica: el *Wacht an der Denau*. Recordando su estancia en un monasterio de los Carpates, escribió el hermoso álbum poético titulado *Leyendas del Pelesch*. En otros momentos de su vida de reina y de turista compuso los poemas *Veber dem Wasser*, *Hammerstein*, *Leidens Erdengang* y el *The pilgrim's Sorrow*. La reina Isabel ó Carmen Sylva es, he dicho, conocida y bien amada en el mundo culto europeo, y su nombre ha vuelto á ser ensalzado este año con motivo de la aparición de la tercera lujosa y artística edición de su biografía, debida á la pluma de una compatriota suya, Natalia von Stackelberg, que en honor á Alemania consigna que aquella á pesar de los esplendores del trono y del cariño que siente por ella el pueblo rumano, no olvida su hermoso país natal, como lo prueba una de sus elegantes composiciones, que dice:

«Das ich die schönste Heimat hab'
In deutschen Gall'n besessen,
Das macht, dass ich sie bis zum Grab
Nun nimmer Kann vergessen.»

«Tuve en el país alemán la más hermosa de las patrias, y por eso mismo, hasta la tumba, jamás podré olvidarla.»

LIBROS Y BARCOS

La obra de la señora von Stackelberg ha sido acogida con gran éxito en un país como Alemania en que es muy difícil conseguir que un libro de carácter literario, ameno, llame la atención, dado el gran número de trabajos científicos y filosóficos que allí se publican. La estadística de 1886 indica que han visto la luz 1456 obras de literatura, novelas, poesía y teatro; 868 de ciencias; 1402 de jurisprudencia, estadística y política; 1456 de teología; 1082 de medicina; 648 de bellas artes; 585 de filología;

452 de agricultura y economía doméstica; 389 de arte militar; 377 de artes mecánicas y caminos de hierro; 370 de geografía y viajes; 223 de matemáticas y astronomía; 126 de filosofía; 2063 de enseñanza elemental y pedagogía; 81 de caza y pesca, y 76 de francmasonería: en total, ¡15.972 libros en un año!

A pesar de ello ¡cosa notable! en el mes de Noviembre último un crítico alemán, Leo Berg, ha publicado un folleto titulado: *¿Contamos con algún escritor?* en el que declara que Alemania no tiene más que pésimos publicistas, críticos sin autoridad, lectores ignorantes y periodistas sin conciencia. Al frente de los periódicos, de las Academias y de los Institutos se hallan—dice—viejos gastados que no valen nada. Solamente hay para él dos grandes géneos: Wagner, el insigne compositor, y Bismarck, el incomparable hombre de Estado, «el más grande de nuestro siglo.» Entre los novelistas sólo existen dos modelos, que no son alemanes: Zola y Tolstoi. Al terminar su estudio afirma Berg que la causa principal determinante de esta decadencia literaria proviene de que los escritores trabajan al peso, por ajuste de líneas y hasta de letras, lo cual convierte su profesión en burdo oficio mecánico.

Esta crítica de que en Alemania no hay literatura de algún valor, es comparable á la del ilustre lord Carlos Beresford al asegurar que en Inglaterra no hay marina ni obras de defensa nacional que puedan resistir al empuje de la balística moderna. Ya queda apuntado que este año se ha celebrado con gran entusiasmo el tercer centenario de la destrucción de la *Armada Invencible*; pues bien, con este recuerdo y ante la crítica de Beresford, el espíritu inglés se ha sublimado, realizando especiales demostraciones de amor propio. Dos mil pilotos han dirigido un mensaje á la reina ofreciendo gratuitamente sus servicios al gobierno para el caso de una invasión extranjera. Jamás hasta hoy los pilotos han hecho una manifestación de cuerpo como esta, y ella probará lo alarmados que se encuentran los espíritus en aquel país, ante el temor de una grave crisis nacional, como la en que se encontró cuando la flota española que mandaba el duque de Medina Sidonia fué divisada por los ingleses desde las costas del Devonshire. Y la alarma ha venido á aumentarse con motivo del resultado de las grandes maniobras ejecutadas en el mes de Agosto por la marina inglesa, que simuló, entre otras empresas, la de la toma de Liverpool.

El almirante Tryon con solo cinco buques se presentó en la embocadura del Mersey, y á pesar del sostenido fuego de los fuertes de la ciudad se apoderó de ella en breve tiempo. Esta facilidad con que el supuesto enemigo logró hacerse dueño de ese y de otros puntos estratégicos de la costa produjo gran sensación en Londres, donde se comprendió desde luego que el asunto merece ser bien estudiado por hombres competentes. Lo que en un simulacro de combate ha sabido hacer el almirante Tryon, bien puede realizarlo de veras cualquiera otro almirante extranjero con una flota igual ó superior. Al forzar la entrada de la ría de Mersey y situarse frente á Liverpool exigió Tryon á cambio de no bombardear la ciudad, el pago de 5 millones de libras esterlinas y la seguridad de retirarse sin ser molestado.

—¡Oh! ¡Si esta broma fuera verdad, como se ha demostrado hoy que puede serlo, vaya una jornada para nuestro pueblo!—exclamaron los positivistas y utilitarios negociantes de aquella gran metrópoli comercial.

La deducción que se sacó de estos ensayos fué que Inglaterra debe dejar de ocuparse por ahora de Irlanda, de Rusia, de Bulgaria y de Bismarck, y dedicarse tan sólo á reponer su armamento y su defensa, por lo que mañana pueda ocurrir. Algunos críticos descreídos se han reído del simulacro y del peligro, diciendo:

—¡Bah! ¡Si esto no es más que un subterfugio del gobierno para atemorizar al contribuyente y sacarle más dinero!

EN VELOCÍPEDO

En aquel país (E. U.) de los hombres y de los sucesos extraordinarios, se leen hoy con verdadera curiosidad las páginas de un libro titulado: *Around the World on a bicycle*, en el que su autor, Mr. F. Stenvens, refiere las aventuras del viaje que ha realizado alrededor del mundo, montado en un velocípedo. Es este *yankee* un portento de valor, de serenidad y de buen humor. Hace un año estaba en la capital de Persia pasando el invierno y efectuando largas correrías en el interior, siempre volando en *asp-y-awhan* ó caballo de hierro, como llamaban los persas á la bicicleta.

Cruzó el Afghanistan, pero no pudo atravesar el límite de las posesiones ruso-indias,

porque ingleses y rusos le tomaron por un espía. Se embarcó, llegó á la India británica y recorrió los 2.500 kilómetros de la línea del Gran Trunk hasta Calcuta. Atravesó en cinco semanas parte del interior de la China, dirigiéndose hacia el Norte, hacia el Yangtse-kiang y sufriendo toda clase de adversidades y de ataques en aquellos atrasados y fanáticos pueblos, que le llamaban *Fanhwa*, «el diablo extranjero.» En el Japón hizo con más facilidad, y mucho mejor acogido, la travesía de 800 millas desde Nagasaki á Yokohama. La empresa resultó increíble, pero Mr. Stenvens la ha realizado; su libro resulta, al parecer, fantástico, asombroso, originalísimo, pero es rigurosamente verdadero, y está escrito con una naturalidad y una gracia que encanta y que hacen simpático á su autor desde las primeras líneas.

EN AFÉRICA

¿Qué ha sido á estas horas de su ilustre compatriota el gran viajero Stanley? Los informes de las Sociedades geográficas de Europa tan pronto le dan vivo como muerto, ó ya le presentan prisionero, ó ya libre y errante por el interior del Africa. Si cayó en poder del mahadi de Khartum, como otros infelices, su suerte habrá sido tan triste como la de éstos. Sólo los misioneros y algunos hábiles industriales que han instalado allí su confección de alimentos á estilo europeo, viven libre y miserablemente. De entre otros intrépidos viajeros, Neufeld yace amarrado á una cadena; Statin corre como criado delante del caballo del mahadi, cuando éste sale á paseo; Lupton Bey es mozo de cordel en el muelle del Nilo, y Klotz murió en la cárcel, víctima de constantes torturas. Allí hay todos los días función en el patíbulo. Todo el que fuma ó vende tabaco ó retiene trigo ó harina, sin entregar en palacio las nueve décimas partes del beneficio de su negocio de compra ó venta, es inmediatamente ahorcado.

Africa se defiende, en efecto, como puede contra la invasión de Europa, que acabará por avasallarla, domarla y explotarla. A las ocupaciones de los italianos y de los alemanes han seguido las de los rusos. La hoja popular del imperio titulada *Moshowski Listok* dijo no há mucho que el «cosaco libre» Achinof había plantado el pabellón de su tierra en un puerto de la costa del Sur de Zeila, denominándolo «Stanitsa Moskva (Pueblo de Moscow)», y que se encontraba en muy buenas relaciones con los indígenas.

La estancia de los italianos en Massawa ha sido fatal durante este año. Aquellos 8.000 hombres de guarnición no han aumentado el dominio del territorio en una sola pulgada, y han pagado en cambio gran tributo á la muerte, por lo horrible del clima y por las deficiencias de la administración militar. En el trayecto de Massawa á Arkiko ocupábase los batallones en abrir pozos, porque el agua no parece por ninguna parte, y con frecuencia la sed y el hambre diezman á los expedicionarios. Un batallón de 500 hombres perdió 26 á los dos kilómetros de marcha al sol, y los dos tercios á los 15 kilómetros, volviendo á la desbandada al punto de salida. Otro de 423 tuvo, después de 35 kilómetros de marcha, 128 soldados fuera de servicio, y entre ellos 11 muertos.

El clima en aquellas latitudes resulta, en efecto insuportable durante el verano. Los montañeses abisinios y las tropas del Negus resisten bien los mayores ardores en las alturas pobladas de bosque, y no bajan á llanos en esa época ni aún á combatir con los invasores. Sin embargo, en cuanto pueden no desperdician la ocasión de hacerles daño, como lo probó el ata-

que de la población de Ailet por los indígenas de la tribu que manda la princesa Galla Mert-huit, cuyo vecindario fué arrasado, degollados cuantos empuñaban armas y mutilados los jóvenes; y la sorpresa que hizo el guerrillero Dubeb en las aldeas de los assarbinos, matándoles más de 40 hombres y arrebatándoles gran parte de sus ganados. Nada tiene, pues, de extraño que la prensa italiana ponga el grito en el cielo y compare todos los días la suerte ó habilidad con que otras naciones europeas sostienen el dominio pacífico de muchos territorios de Africa, con el fracaso de la ruinoso y costosísima ocupación que su gobierno ha intentado.

De todos los trabajos realizados en este año relativos á la colonización del continente africano, ninguno tiene mayor importancia ni trascendencia que el de la constitución de la Compañía imperial británica del Africa oriental, idéntica á la de la afamada Compañía de las Indias, aprobada recientemente por un decreto de la reina, y cuyo objeto es ocupar y explotar la inmensa región comprendida desde la costa, de 140 millas de extensión, que se encuentra frente á la zona Norte de la isla de Zanzibar hasta el lago Victoria Niansa, en unos 580 kilómetros tierra adentro. La Compañía se ha constituido con un capital de 6.259.000 pesetas fijando su centro de acción en el puerto de Mombaza, el mejor de todo el litoral, según los ingleses. El interior es poco menos que desconocido, y en él habitan, entre otras tribus salvajes, la de los masais, extraordinariamente guerrera y feroz. La parte de la costa no es tan insalubre como la generalidad de las playas de este continente, y en cambio, en las comarcas inmediatas que se hallan á bastante altura sobre el nivel del mar, parece que existen grandes condiciones de habitabilidad, y sobre todo de producción de cereales.

Los europeos no podrán trabajar en este país, situado bajo el Ecuador, por lo que la Compañía piensa fomentar en grande escala la inmigración india, de la cual habitan ya allí, desde hace algunos años, más de 7.000 individuos con sus familias. El decreto de concesión exige que la Compañía trabaje siempre bajo la dependencia de Inglaterra, y que todos sus directores sean ingleses, nacidos en el Reino Unido. Dispone asimismo que no se inmiscue para nada en las creencias religiosas de los indígenas, como no sea en cuanto contraríen á los deberes de humanidad, y que se administre justicia, teniendo en cuenta el estado y costumbres de las tribus. No se ponen más restricciones al comercio que las referentes á la introducción de alcoholes, opio, armas y municiones.

Uno de los principales fines que la Compañía ha perseguido es el de la abolición de la trata de negros y de la esclavitud en todas las formas. A consecuencia de lo que, para el porvenir significa este proyecto, los alemanes que dominan en la costa meridional de este territorio inglés, han dado tan extraordinaria importancia á las dificultades, que en estos mismos días presenta su campaña de ocupación del litoral de Zanzibar, proponiéndose no ser menos como colonizadores y conquistadores que sus vecinos los súbditos de la Gran Bretaña.

¿Adónde llegaremos en plena furia de colonización y conquista como estamos, es decir, como están, los pueblos poderosos de Europa? El Africa parece ser, á la verdad, la tierra del porvenir, y en ella van asentando sus tiendas y las bases de su poderoso ultramarino los pueblos que ya no caben en el viejo continente. Nosotros, humildes y pobres, no hemos logrado avanzar un paso en la tierra marroquí, que parece correspondernos por histórica tradición y vecindad, y á duras penas si podemos conser-

var, ya que no cuidar, las escasas posesiones de las islas del Golfo de Guinea y las comarcas que en su mayor parte anexionó á nuestra bandera el animoso y entendido Manuel Iradier.

Cuando pudimos ocupar grandes extensiones de las costas, para que mañana fueran respetados nuestros derechos y pudiéramos desarrollar nuestra riqueza colonial, nos encontramos con que franceses, alemanes é ingleses lo habían invadido casi todo. Siendo débiles y careciendo de recursos, no hemos adelantado apenas nada en el relativo dominio de los mares y de las playas lejanas. Sentimos, sin embargo, como todos los pueblos europeos, el anhelo de la extensión colonial y de la necesidad de tener una representación respetable en la marina. Con los últimos días del año que se vá, crecen las esperanzas de que en la marina española se realice, antes de poco, un descubrimiento maravilloso, por todas las naciones proyectado y deseado, y tal vez concedido á España por la fortuna, á juzgar por los unánimes y felices augurios que la ciencia ha hecho con ánimo sereno y desapasionado juicio.

¿Nos reservará el año de 1889 la gloria de que Isaac Peral resuelva el problema de la revolución completa de la vida marítima y del dominio del Océano?

RICARDO BECERRO DE BENGOLA.

NOTICIAS

Del Extranjero

El emperador Guillermo ha regalado, como aginaldo á su hijo mayor una colección completa de los uniformes en el ejército prusiano, desde la época del Gran Elector hasta nuestros días.

El diestro Cara-ancha tiene ya contratadas para las temporadas de este año, cuarenta corridas.

El Congreso de los Estados Unidos, deseando que el telescopio más grande que háya en el mundo esté en su país, se dispone á votar un crédito extraordinario de 5.625.000 pesetas para la construcción de un telescopio que permanecerá seguramente, durante mucho tiempo, sin rival en ninguna otra nación.

Rusia ha reanudado sus concentraciones de tropas en las fronteras de Austria, y como á pesar de todas las reclamaciones hechas no ha retirado ni una sola compañía de las fuerzas concentradas de dos años á esta parte, la inquietud vuelve á invadir los círculos militares.

Ejecucion de un elefante

Como reo de asesinato ha sido muerto en Filadelfia el elefante *Chief*, perteneciente al circo de Adam Forepaugh.

El gigantesco paquidermo había dado muerte á once personas y se hallaba en un estado de furor tremendo, que hacía temer que en cualquier momento rompiese las cadenas que lo sujetaban y ocasionara nueva y más espantosa carnicería.

Habiéndose hecho varios disparos de fusil; pero las balas se habían aplastado contra su dura epidermis, y se resolvió matarlo por otro procedimiento. Para ello, y no sin gran peligro del operador, se le echó un lazo al cuello, y después de unir dos elefantes mansos *Bismarck* y *Brasil*, á ambos extremos del fortísimo dogal, se les hizo romper al trote en dirección opuesta. El choque hizo caer al reo de rodillas, y después de algunas breves convulsiones quedó muerto.

una especie de terror que á la vez la atrae y la rechaza con esfuerzo poderoso.»

«Bajase despues la larga escalera de piedra que conduce al piso del vestibulo, y se contemplan de cerca los detalles caprichosos de la elegante estalagmita llamada *Mare de Deu, la barca, la columna de bronce*, y otras delicadas concreciones. Tomase un sendero que hacia la izquierda se desarrolla, y vuelve á pararse el viajero junto al primer peldaño de otra corta escalera que conduce al *Salon de las columnas*. Aquí la decoración cambia completamente. Mirado desde este sitio, tiene el conjunto el aspecto de un interior gótico sembrado de delgadas columnas, ojivas esbeltas, afligranados doseletes, y mil y mil detalles admirables que sorprenden á los pasmados ojos del espectador. Como el guía vá pasando por entre aquella multitud de columnas, hasta penetrar en otro salón inmediato, se suceden de un modo tan fantástico los más sorprendentes cambios de luz, y varían de tal modo los aspectos del panorama, que parecen mágicas decoraciones puestas y alzadas por algún genio misterioso.»

«Después de bajar los seis ú ocho escalones que conducen al salon de las columnas, se atraviesa éste por un sendero húmedo y algo resbaladizo, y se penetra por una especie de portal á un vasto departamento elipsoidal llamado *Salon de la reina de las columnas*. A la luz de la bengala se vé una de estas, sin rival en el mundo, de unos 25 metros de altura, que arrancando del centro mismo del salon se eleva adelgazándose en elegantes festones hasta llegar á la altísima techumbre. Gay y Champsaur, en cuyo precioso album he aprendido yo todas las

Chief era el más famoso elefante de los Estados-Unidos desde la muerte de *Jumbo*. Tenia diez piés y medio de alzada y pesaba 10.000 libras. Había cumplido la peligrosa edad de los veinticinco años. Su cuerpo ha sido ofrecido al profesor Philip Leidy, que ha de preparar el esqueleto para exhibirlo en la Academia de Ciencias Naturales.

De la Peninsula

Según leemos en un periódico de Sevilla, en breve vestirá el traje talar y recibirá la tonsura eclesiástica el director de uno de los periódicos de aquella localidad, que, cansado de las luchas periodísticas, ha resuelto consagrarse al servicio de la religión.

En la *Gaceta* del lunes aparece el decreto firmado por S. M. el 7 de noviembre último concediendo un título del Reino al primogénito del General Martínez Campos.

Dicho documento dice así: «Deseando perpetuar la memoria de uno de los hechos de armas más notables de nuestra historia militar contemporánea, y dar una señalada prueba de mi Real aprecio en la persona de su hijo primogénito al Capitán general de ejército D. Arsenio Martínez de Campos y Antón por los servicios eminentes que ha prestado á la nación y al Trono, de acuerdo con el parecer del Consejo de Ministros.

En nombre de mi augusta hijo el Rey D. Alfonso XIII, y como Reina Regente del Reino, Vengo en hacer merced de título del Reino con la denominación de Duque de Seo de Urgel, y la Grandeza de España á él unida, á D. Ramón Martínez de Campos y Rivera, para sí, sus hijos y sucesores legítimos. Dado en Palacio á siete de noviembre de mil ochocientos ochenta y ocho.—María Cristina.—El ministro de Gracia y Justicia, Manuel Alonso Martínez.»

500.000 tarjetas con destino á la península é interior, y 80.000 para el extranjero, fueron depositadas el 31 de Diciembre en la Administración de Correos de Barcelona las cuales fueron expedidas para su destino el día 1.º del corriente.

Son ya muchas las firmas con que cuenta el siguiente mensaje que los estudiantes de Madrid dirigen al Sr. Peral:

«Los estudiantes de la Universidad de Madrid, entusiastas admiradores del maravilloso invento del barco submarino, y llenos de fe por el resultado satisfactorio que esperan en las próximas pruebas á que ha de someterse la portentosa máquina, felicitan al sabio marino, al patrio insigne, al nuevo Colón, futuro descubridor de la profundidad de los mares y de los polvos y regenerador de la patria, al que con tal invento abrirá al mundo derroteros desconocidos para bien de la humanidad y gloria de España, al fundador insigne de la navegación submarina, al eminente Isaac Peral; y con ánimo tranquilo, con la firmeza de la fé, le ruegan que tenga presente en los momentos supremos que la juventud escolar se halla incondicionalmente á su lado para animarle en la empresa hasta verla coronada de feliz éxito.

¡Viva España!
¡Viva la integridad del territorio español!»

Nuestras posesiones en Guinea

La *Correspondencia Militar*, publica un artículo notable, por los cargos que dirige al gobierno por los acontecimientos últimamente ocurridos en Guinea.

bellezas que os refiero, dicen con referencia al guía que un acaudalado inglés ofreció por esta sola columna 27.000 duros. En este salon existen la *tienda de campaña* y el *sagrario*.»

«Dirigiéndose hacia el estrecho opuesto del salon, se llega frente á un agujero bastante pequeño rodeado de anchas cortinas de piedra, á cuyo conjunto se llama *el dosel*. Por aquella estrecha abertura descubierta en 1859, hay que pasar inclinándose hasta casi tocar el suelo.»

«Echa delante el guía, alumbrando el estrecho y tortuoso camino, y uno por uno van pasando los viajeros. Desde esta entrada empieza la segunda cueva. A los pocos pasos desaparece la roca sobre las cabezas, y bajando una especie de callejon pendiente, torcido y resbaladizo, que serpentea por altos lienzos de oscura piedra, se desemboca en el *cuarto de las criadas*, salon mucho menos espacioso que los citados, pero de una elevación grande como casi todos los departamentos de las cuevas que os describo.»

«Continuando la marcha se pasa por una alta hendidura abierta en la pared de la estancia, y á los pocos pasos se encuentra el viajero en el inmenso salon llamado *el infierno*, que es uno de los más vastos y admirables. A la izquierda hay una pendiente y resbaladiza escalera abierta en la roca misma, que conduce al piso inferior de la sala. Por ella baja el guía, apoyándose en las estalagmitas próximas; deja de verlo el viajero por un momento, y luego reaparece abajo y al frente, evitando las puntiagudas concreciones conocidas con el nombre de *llamas del infierno*.»

«Cuando la bengala con su luz vivísima inun-

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 46

FREDERICK SNOPSAM

EL PAÍS DE LAS CUEVAS

NOVELA ORIGINAL

A la derecha de la entrada, hay una gruesa masa estalagmítica que se enlaza con el arranque de la bóveda, y un poco más adentro se levanta una columna en donde se apoya uno de los planos inclinados del techo. En su base se ven desde cierta distancia unas asperosidades de la roca, que figuran de la manera más correcta la cabeza de un hombre, reclinada como si descansara en su ataud.

«En la entrada enciende el guía su ancha candileja de petróleo con tres mecheros, provee de las bengalas, y echa adelante conduciendo al viajero lleno de emoción, por entre aquella compacta oscuridad, donde apenas si bastan los tres diminutos focos de luz, para alumbrar unos cuantos pasos delante del piso por donde se camina. Un instintivo temor se apodera del animo y la imaginación puebla aquellos silenciosos antros de seres extraños que parece vendrán á recibirnos á los primeros pasos con la rigidez y frialdad de la estalagmita, llenandonos de un te-

rror sublime como sucede siempre que el hombre se encuentra frente á frente de lo desconocido.»

«Desciéndese un pequeño declive del terreno, bájase unos cuantos escalones, y se hace alto junto al primer peldaño de una escalera de piedra que se pierde abajo en la oscuridad del fondo. Desciende por ella el guía iluminado por su candileja con vigoroso claro oscuro, como un fantasma propio de aquellos lugares.»

«A poco se le vé allá abajo, trepando por las rocas, apareciendo y desapareciendo tras las aun casi invisibles columnas, hasta que se le vé pararse y colocar la luz en el suelo. Hay un momento de ansiedad, vá á encenderse la bengala.»

«De pronto, en medio de aquellas espesas sombras, surge una vivísima claridad, que inunda la estancia entera y alumbra hasta sus más apartados rincones. Un grito de asombro brota de todos los labios y las palabras mueren en la garganta, incapaces de expresar la emoción profunda que se apodera del ánimo.

«Aquel vasto departamento, que dá ya una idea de la imponente grandiosidad de las cuevas, se llama el vestibulo ó salón de entrada. Innumerables estalagmitas de prodigiosas formas y extraordinarias proporciones penden de la elevada bóveda; altas estalagmitas ennegrecidas por el humo de las teas se levantan del sinuoso suelo, elegantes, esbeltas, semejan vagamente formas humanas, espectros misteriosos, inmóviles, rígidos, indiferentes á la mirada del hombre, y con esa imponente superioridad de las maravillosas creaciones de la naturaleza. En el fondo negros huecos que comunican con lo interior, y por donde la imaginación no pasa sin

El Correo le contesta del siguiente modo: «No es cierto que el gobierno español tenga abandonadas sus posesiones en la costa Occidental de Africa, pues tan pronto como tuvo conocimiento de la actitud amenazadora en que los indígenas se habían colocado, y teniendo en cuenta la distancia en que el teatro de los sucesos se encuentra de Fernando Póo, dispuso que inmediatamente salieran para aquellos lugares un crucero y dos lanchas de vapor, fuerzas suficientes para la protección de nuestros intereses en dichos territorios.

Debemos, además, manifestar á La Correspondencia Militar que la delegación española en París negocia activamente con la francesa la delimitación de los territorios entre Rio Campo y el Gabon, negociación que, como todas las de su índole, tiene necesariamente que ser llevada sin precipitación, desde el momento en que los derechos de ambas partes se sostienen con igual empeño por los delegados de uno y otro país, y que ya ha dado por resultado la adjudicación á España de la parte occidental de la Península de Cabo Blanco, comprendida la bahía del Oeste, y la neutralización ó uso común de la bahía del Galgo para ambas naciones interesadas.

Vea, pues, el autor del artículo á que nos referimos, cómo no es exacto que se hallen desatendidos nuestros intereses en Guinea, ni que la comisión española en París haya perdido el tiempo desde su nombramiento.»

De la Provincia

La Comisión provincial de acuerdo con el Comisario de guerra ha resuelto que los suministros hechos por los Ayuntamientos de esta provincia á las tropas del Ejército y Guardia Civil durante el mes de Diciembre último se abonon á los siguientes precios:

Table with 2 columns: Item description and Price (Pts. Cts.). Includes items like Ración de pan 700 gramos (0.19), Idem de cebada de 6.9375 litros (0.65), Idem de paja de 6 kilogramos (0.36), etc.

La Junta provincial de Instrucción pública en su última sesión, tomó los siguientes acuerdos:

Proponer en virtud de concurso de ascenso á D. Pascual Ivorra y Santamaría para una de las Escuelas públicas de Porreras; y á D. Margarita Ferrer y Canals para la de niñas de Bujer, en virtud de traslado.

Declarar desiertos, por falta de aspirantes, los concursos de traslado para la provisión de las escuelas de niños de San Juan Bautista y de Santa Eulalia (Ibiza) y la de niñas de Campos.

Nombrar Maestra interina de la Escuela de niñas de Petra, á D.ª Antonia Oliver y Alou.

El día 11 del actual á las seis de la tarde en el pueblo de Inca una mujer se suicidó arrojándose al pozo de su casa. Su cadáver fué extraído por algunos individuos de la Guardia civil y varios vecinos. Esta infeliz había presentado frecuentes indicios de enagenación mental.

Los Ayuntamientos de Deyá y Puigpuñent han anunciado que tienen de manifiesto á efectos de reclamación el reparto de consumos correspondiente al actual año económico.

De la Capital

Ayer por la tarde se reunió la Junta provincial del censo de población bajo la presidencia del gobernador interino Sr. Canals.

Según la memoria leída por el secretario don Ricardo Fuster, la población de la provincia ha sufrido un aumento notable durante los últimos diez años.

Después de comparecer ayer ante el Sr. Alcalde los cuatro muchachos citados por el guardia municipal de Santa Catalina y averiguado cuál de ellos fué el que tiró la piedra al señor García, dicha autoridad impuso al que resultó ser el delincuente diez pesetas de multa y cinco á cada uno de los restantes como cómplices de la falta.

Anteayer fondeó en el puerto y atracó al andén del centro ayer por la mañana un elegante pailebot de recreo de nacionalidad inglesa.

Se están rellenando con piedra triturada los hoyos de la calle de San Magín en las inmediaciones de la iglesia que lleva este nombre, para cuya operación se ha hecho el correspondiente acopio.

Los vecinos del barrio de Santa Catalina, acostumbrados á ver encendidos temprano los faroles del alumbrado público, según se verificaba hace días, no pueden acostumbrarse ahora á ver que ha anochecido y todavía permanecen muchos sin encender. Y es que como se han

ido añadiendo muchos faroles y no ha aumentado el personal para encenderlos es natural que se tarde más tiempo lo cual deseáramos se corrigiese á ser posible, en beneficio de los mencionados vecinos.

El Gobierno de la provincia reclama la captura del cabo de mar José Torrente Domínguez y del súbdito italiano Gustavo Zucchi.

La propiedad del nuevo periódico titulado Las Instituciones corresponderá á D. Juan Planas y Palou quien ha solicitado el correspondiente permiso del Gobierno civil. El Director será D. Juan Feliu, defendiendo el futuro colega la política católica del Sr. Pidal y Mon.

La Comisión provincial en una de sus últimas sesiones acordó conceder 15 días de licencia á su Vice-Presidente D. Gaspar Moner sustituyéndole durante este tiempo el Diputado D. Tomás Darder y Enseñat.

Por el Juzgado del distrito de la Catedral se ha sacado á pública subasta el predio Son Suredeta situado en la Bonanova.

La subasta se verificará el día 9 de Febrero próximo á las once de la mañana.

Ayer por la mañana amaneció el tiempo con densos nubarrones, el viento flojo del primer cuadrante y la mar en completa calma, como si nunca hubiera existido temporal ni hasta indicios de él.

A favor de esta bonanza se hicieron á la mar, no sólo el vapor Unión por la mañana, como ya dijimos, sino también el Jaime II para Valencia y el Mallorca para Barcelona por la tarde.

El jueves se verificará en el Teatro Principal el beneficio del Sr. Tormo padre.

Ateneo

Ante una escogida concurrencia, en la cual descollaba el bello sexo, tocó anoche el concertista Brindis de Salas. No hay que decir si fué aplaudido.

Aprovechando un intermedio se leyeron algunas poesías y terminó la velada con una pieza tocada en el piano por el Sr. Marqués y un aria cantada por el Sr. Valenzuela.

Al final, Brindis de Salas llevó su amabilidad, hasta el extremo de repetir á ruego de varias señoras una de las composiciones más bellas de su repertorio.

Ojeada á la prensa

Dice un colega que en sustitución de don Angel Sureda ha sido destinado á la Sucursal de Palma, el empleado del Banco de España don Emilio Cambra, que prestaba sus servicios en la de San Sebastián.

Remitido

Sr. Director de LA ALMUDAINA. Palma 14 Enero 1889.

Muy Sr. mio: En el número de LA ALMUDAINA correspondiente al 12 del corriente he leído un comunicado de una vecina de Sansellas en el cual se consigna que dicha mujer permaneció 24 horas en el Hospital, al cabo de las cuales y en vista del trato poco halagüeño que ella y su hijo de 7 meses recibían se decidió á regresar á su pueblo.

Aunque en dicho comunicado no se expresa el nombre de la interesada ni el de su hijo, he practicado indagaciones en averiguación del hecho que se imputa en las líneas que dejo transcritas y resulta que dicha mujer con su hijo ingresó en este Hospital día 12 de mayo último después de la visita ordinaria, siendo destinada á una habitación especial dependiente de la sección de Cirujía de mujeres, como se acostumbra hacer con los enfermos que por su corta edad pueden molestar á los demás, y salió por voluntad propia el día siguiente antes de la visita del facultativo, sin que en este corto periodo formulara queja alguna por el trato que se le dió, igual al que se dá á todos los enfermos, y sin que posteriormente ni por la interesada ni por las Autoridades se haya reclamado sobre el particular.

El que suscribe en concepto de Director Administrativo del Hospital se cree en el caso de consignar esta manifestación en descargo de la acusación que en el citado remitido se hace contra este Establecimiento, cuya organización y esmerado trato á los enfermos han merecido siempre los mayores elogios de cuantos le han visitado.

Al rogar á V. se sirva insertar en el periódico de su digna dirección las líneas que anteceden se ofrece de V. atento S. S. Q. B. S. M. JAIME ESCALAS.

Bibliografía

Sumario del núm. 24 (año IV) de la Revista Balear de Ciencias Médicas:

El hipnotismo y la sugestión desde el punto de vista gubernativo, Memoria leída en el Colegio Médico-Farmacéutico, por D. Francisco

Sancho.—Puerperismo séptico, por D. Julian Alvarez.—Índice de autores.—Índice de materias.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 12 del actual:

- Orden para la captura de un cabo de mar. Otra para que no se ponga impedimento á cierto italiano al ser trasladado á Italia. Precios de suministros que se hayan hecho á la tropa. Gastos de obras municipales de La-Puebla. Avisos de hallarse expuestos al público los repartos de consumos en Deyá y Puigpuñent. Venta de una casa de Inca. Gastos de obras municipales de Palma. Cuenta de caja del municipio de Andraitx. Venta de muebles embargados judicialmente en Palma y en Muro. Venta del predio Son Suredeta, término municipal de Palma. Inscripciones en el Registro civil de esta ciudad. Aviso de Junta de accionistas de la Harinera Mallorquina, para el 24 del actual.

Sociedades y Corporaciones

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el art. 26 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el día 27 del corriente á las 12 de la mañana en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad, calle de S. Bernardo, núm. 16.

Los señores accionistas que deseen concurrir á dicho acto, deberán depositar sus acciones con cuarenta y ocho horas de anticipación á la celebración de la Junta. Palma 8 de Enero de 1889.—El Administrador, Cándido Fernandez.

La Harinera Mallorquina

En cumplimiento de lo que dispone el artículo 22 de los Estatutos, la Junta de Gobierno de esta Compañía convoca á la General para celebrar la sesión ordinaria del corriente año el día 24 del mes que cursa á las cuatro de la tarde en el local que ocupan las oficinas. A tenor de lo prescrito en el artículo 25 de dichos Estatutos los tenedores de acciones que deseen asistir á la sesión deberán depositar previamente sus títulos en la Caja social y á este fin quedan señalados los días 21 y 22, de 10 á 12 de la mañana, en las oficinas de la Sociedad, rebibiendo los depositantes con el oportuno resguardo, su papeleta de asistencia.

Todo lo cual se hace público para que llegue á noticia de los señores accionistas.

Palma 11 de Enero de 1889.—El Presidente, Manuel Salas.—P. A. de la J. de G.—El vocal secretario, Manuel Guasp. 5-4

Comisión Organizadora de la Exposición Universal de Barcelona

Hallándose ya en esta capital los objetos que por conducto de esta Comisión fueron remitidos y expuestos en el Certamen Universal de Barcelona, se pone en conocimiento de las personas interesadas para que puedan recojerlos presentándose al efecto en el Oratorio del Instituto provincial durante el plazo de ocho días desde las nueve de la mañana á las dos de la tarde. Palma 14 Enero de 1889.—El Secretario, Francisco Satorras.

Anuncio

Se convoca á los señores copartícipes de los vapores Lulio, Union y Belleer para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el 27 de los corrientes á las once de la mañana en el despacho de dichos vapores. El naviero, José Astier.

Ayuntamiento de Palma

Formado el alistamiento para el servicio militar correspondiente al actual reemplazo del Ejército, queda expuesto desde esta fecha una copia del mismo en los estrados de esta Casa Consistorial, en cumplimiento y á los efectos que previene la vigente ley de reclutamiento. Palma 15 Enero 1889.—El Alcalde, Manuel Guasp.—El Secretario, Francisco Gomila.

Pasatiempos

El presidente de un tribunal pregunta á un acusado por qué no devolvió el billete de Banco que había encontrado.

—Le devolví, señor presidente. —¿A quién? —A la circulación.

Tomáronle á uno la medida para un pantalón negro. Ibase ya, cuando retrocediendo precipitadamente, dijo al sastre:

—Se me olvidaba una cosa. Tómeme usted ahora la medida para otro pantalón azul.

Gedeón quiso ir de incógnito el sábado al primer baile de máscaras de La Protectora.

Al efecto fué á comprar una entrada de transeunte y cuando el encargado del despacho le preguntó como se llamaba, para no ser conocido contestó:

—Manuel Ruiz Zorrilla. Histórico.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En Santa Eulalia concluye; á las nueve y media horas menores y en seguida la misa mayor solemne. Por la tarde, vísperas, completas, maitines y laudes cantadas por la Reverenda Comunidad, y á las seis y media habrá un rato de oración mental, la Coronilla de las doce estrellas, el cántico del Magnificat á toda orquesta, y la reserva precedida de procesión y Te-Deum.

Otras funciones

En Santa Clara, al anochecer, se practicará el ejercicio dedicado á S. Alonso Rodriguez.

Visita á la Corte de María

En la Catedral, á la Virgen de la Asunción.

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Nacimientos

Día 11 Varones Tres. Hembras Una.

Día 12 Varones Dos. Hembras Cinco.

Matrimonios

Día 11 D. Pedro Juan Aguiló y Fuster con D.ª María Fuster y Fuster.

Día 12 D. Francisco Reyó y Roselló con D.ª Catalina Manera y Gelabert.

D. Gabriel Sabater y Tous con D.ª María Teresa Picorelli y Terramoli.

D. Francisco Clar y Fiol con D.ª Isabel Gelabert y Seguí.

Defunciones

Día 12 Claudio Capó Quitar, casado, de 82 años, calle de San Pedro, de apoplejía.

Baltasar Ramis Castell, viudo, de 78 años, calle de Salas, de pleuresia.

Jaime Pericás Isern, casado, de 78 años, Enramadas, de afección asmática.

Antonio Nadal Covas, casado, de 52 años, Término, de apoplejía.

Jorje Mandilego Porcel, casado, de 37 años, Arrabal, de afección de corazón.

Cayetano Conrado Forteza, de 3 años, calle de Escursach, de bronco-pneumonia.

Día 13 Miguel Ferrer Frau, casado, de 47 años, calle del Santo Espiritu, de afección de corazón.

Alfonso Cervantes Reus, soltero, de 18 años, Arrabal, de tuberculosis.

Margarita Romaguera Salvá, viuda, de 68 años, calle de Danus, de apoplejía.

Movimiento del puerto

BUQUES FONDEADOS

Día 14 De Grensbah en 14 días corbeta inglesa Ada, de 412 ton., cap. D. Hammand, con 10 mar. y carbón.

De Sevilla en 12 días pailebot S. Miguel, de 69 ton., pat. Gaspar Compañy, con 5 mar. y trigo.

De Alicante en 5 días laud S. Antonio, de 38 ton., pat. Juan Gelabert, con 6 mar. y efectos.

De Torrevieja en 1 día pailebot Rápido, de 75 ton., pat. Eduardo Sala, con 6 mar. y orujo.

DESPACHADOS

Para Mahón vapor Menorca, de 190 ton., cap. D. Francisco Cardona, con 16 mar., pas., valija y efectos.

Matadero

RESSES sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Días 12 y 13

Table with 2 columns: Animal type and Quantity. Cerdosas 27. Vacunas 13. Lanares 227.

Teatro Principal

Función para hoy miércoles 15 de Enero (7.ª de abono y 4.ª de la 7.ª serie.)

2.ª representación del drama lírico en tres actos, titulado:

LA CAMPANA MILAGROSA

A las 7 y media.

Entrada general, 1 peseta.—Id. al Paraíso, 0.75 id.—Medias id., 0.50 pesetas.—Id. al Paraíso, 0.40 id.

Correspondencia particular

D. F. S. y C. Alcudia.—Servimos desde hoy la suscripción á los señores D. J. O.—M. G.—J. S. y V. M. Sres. D. A. M.—G. M. y J. M. de Muro.—Enviámonos por correo de hoy el tomo de los Episodios. Siervanos reclamarlo al cartero caso que no lo recibian.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 14—9 mañana.

Barómetro.	757,9	mm.
Termómetro seco.	9,4	grados.
Id. húmedo.	7,3	id.
Mínima.	4,2	id.
Reflector.	3,5	id.
Dirección del viento.	N.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	"	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	1,2	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1888 á 31 de Marzo de 1889;

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2 y 3:15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7:30 mañana y 5 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:10 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ULTIMAS COTIZACIONES

DINERO.	
<i>Palma 14 de Enero.</i>	
Crédito Balear.	107'00
Cambio Mallorca.	76'25
Ferro-carriles de Mallorca.	60'00
Alumbrado por Gas.	121'50
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
Harinera Ma lorquina.	nominal. 75'00
Bonos Municipales.	44,00
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	00'00
<i>Madrid 14 Enero, (Cotización oficial.)</i>	
4 p perpetuo interior.	72'95
4 p amortizable.	86'50
Billetes hipotecarios de Cuba.	102'70
Banco de España.	407'00
Tabacos.	nominal. 106'75
<i>Barcelona 14 (Cotización de la noche.)</i>	
4 p perpetuo interior.	fin Enero. 73'02
4 p perpetuo exterior.	id. 74'65
4 p amortizable.	87'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	102'62
Banco Hispano-Colonial.	93'00
Ferro-carriles del Norte.	70'90
<i>Paris 12 Enero.</i>	
4 p español.	73'03
Panamá.	114'00

HOJAS DEL CALENDARIO

ENERO	ENERO
Cuarto creciente el 9. Luna llena el 17. Sol: sale á las 7 h. 24 m. Pónese á las 4 h. 56 m.	Cuarto creciente el 9. Luna llena el 17. Sol: sale á las 7 h. 25. Pónese á las 4 h. 55 m.
HOY	MAÑANA
15	16
1725.—Abdicación de Felipe V.	1797.—Batalla de Rivoli, ganada por Bonaparte.
MARTES	MIERCOLES
15) Santos Pablo pri-mer ermitaño, Mauro ab., Habacuc y Micheas prf., Efsio mr. y Secundina v.	14) Stos. Hilario, Da-cio y Eufrais obs., Mala-quias prof., Félix de Nola pbro. y cf. y sta. Macrina.

ATENCIÓN GRAN BARATURA

Francisco Pina (a) Bou, Calle Siete Esquinas

Esta antigua casa para favorecer á su numerosa parroquia verificará una VERDADERA BARATURA de todos los artículos á que viene dedicándose la cual empezará

El día 15 próximo

Pañetes lana.	desde 8	Reales cana
Tartan lana anchos.	4	" "
Cretonas	2 1/2	" "
Lanas	2 1/2	" "
Listas	2'80	" "
Cotonet.	2	" "
Merinos.	8	" "
Capuchas merino.	30	Uno
Pañuelos Pita Esponja.	5	" "
Id. Puerto lana.	3	" "
Id. lana 9/4.	16	" "
Id. lana 7/4.	5	" "
Sábanas hilo de una pieza	40	" "

Y otros muchos artículos

DOLOR DE MUELAS

Curación rápida y cierta, sin causar ningún perjuicio ni molestia al enfermo.

El doctor Alió, cura por un nuevo procedimiento de éxito seguro el dolor de muelas, basándose cinco minutos, para dejar la boca sana como antes, y sin cuidado de que vuelva el dolor. El paciente puede, acto seguido, comer, beber, lavarse, dormir, etc.

Tanto si el dolor ocupa una ó varias muelas, como toda la cara; ya prevenga de una fluxión, ó de un estado nervioso; sea producido por el calor ó por el frío; haya pocas ó muchas horas que se padezca; estén las muelas cariadas ó enteras; el resultado es igual; siempre se cura.

Cualquier persona de Santa María, donde ha practicado año y medio el doctor Alió, podrá informar sobre el particular, puesto que las curaciones han sido diarias, públicas y notorias.

En interés de las personas que sufren de la boca, publicamos este aviso, evitando que nadie se arranque una muela por causa del dolor. Bien seguros de la verdad, respondemos de ella.

El doctor Alió vive en Palma, plaza de la Cuartera, número 53, primer piso, y recibe á todas horas del día.

Precio de la curación, 10 reales

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

San Bernardo, núm. 16.—Detrás de la Catedral

Venta constante de artículos nuevos y usados

Hay á la venta muebles, ropas en pieza y confeccionadas, relojes, alhajas y otros efectos.—2

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo sério y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio imperial Padró*.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Se desea vender una

cómoda, una consola, un espejo, un guarda-ropa, un torno de torner y varios otros efectos, en buen estado de uso. Calle del Conquistador, núm. 5, informarán. 32

NO MAS CASPA, NI CANAS,

NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El tricófero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar. Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

En la calle del Socorro,

número 74, hay una casa con fuente, corral y estudios para alquilar. Darán razon en el número 126 de la misma calle.

Linea de vapores

DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA
Para Puerto-Rico, Habana, Matanzas, Cienfuegos, Santiago de Cuba, Canarias, Ponce y Mayagüez saldrá del puerto de Barcelona el día 13 de Enero próximo el magnífico vapor español de 4.500 toneladas

Miguel M. Pinillos

Clasificado 100 A. I. del Lloyd, casco de acero y maquina de triple expansión.

Los gastos de pasaje y fletes de ésta á Barcelona son de cuenta de la empresa.

Informarán: Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

Vapores-correos

FRANCESES
Saldrá de Barcelona el 25 de Enero para Montevideo y Buenos-Aires el vapor-correo francés

SAVOIE

Admite carga y pasajeros.
Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.
Se despacha en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5.

Vapores Correos Españoles

AMÉRICA DEL SUR
Saldrá de Barcelona el 27 de Enero para Canarias, Montevideo y Buenos-Aires el grandioso vapor-correo español

ALFONSO XII

Admite carga y pasajeros.
La carga y pasajes deben solicitarse con anticipación.
Se despacha en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.

Vapores-correos

DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA
(antes A. Lopez y C.^{as})
Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veracruz (Méjico.)
El vapor

Cataluña

saldrá de Barcelona el 25 de Enero.
En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.

Al tomar los pasajes se les abonará el pasaje de Palma á Barcelona. También se abonará á los cargadores de cubicación los fletes de Palma á Barcelona.

Rebajas á familias y por pasajes de ida y vuelta, como igualmente siendo un número regular de pasajeros.

Despacho en Palma, plaza Copiñas, 5. 3

NADA FALSO TODO REALIDAD

PARAGUAS

A más de un 15 p^o más baratos de los precios hasta la fecha conocidos en Palma.

Telas de puras sedas garantizadas.—Puños caprichosos y de última novedad.

En monturas, hay seis sistemas no vistos en esta.

Se acaban de recibir telas especiales que se tenían encargadas á Paris.

PERFUMERÍA UNIVERSAL
Jaime II, núm. 2, (al lado de casa Singer)

RELOJERIA

DE ESTEBAN CESIO

Este establecimiento se ha trasladado de la calle de Jaime II á la

CALLE DE SIETE ESQUINAS 8—1.^o

Y se dedica con preferencia á toda clase de composuras de relojes, con gran rebaja de precios

Por limpiar un reloj. . . Ptas. 1'50

Por repararlo. 1'50

Por poner un muelle real. . . 1'50

Reparaciones especiales á precios convencionales.

Venta de relojes á precios muy baratos.

Alquileres

Una botiga con agua de fuente y pozo, plaza del Socorro, núm. 18.

Un primer piso, núm. 19, con agua á la misma casa.

Un segundo y tercer piso con agua de pozo, núm. 14, calle de la Boteria.

Informará el propietario, primer piso de la última calle.

Una nodriza de buenas

circunstancias de 30 años de edad y la leche de dos meses desea ciaturra para lactar en su casa que la tiene en la villa de Santañy.

Para más informes dirigirse á la yeseria de la casa Misericordia

Casa consignataria

Una casa sería que puede dar buenas referencias y garantías descarta recibir en Cette y Marsella vincs mallorquines á la consignación.

Examinada la calidad garantizará al negociante ó productor el precio mínimo que podría obtenerse

Dirigirse al Sr. Boccy, lista de correos, Bol-sa, Marsella.



Vacas suizas

Se venden magníficas vacas y terneros de raza suiza; así como también, muy buenas cabras de Orihuela.

En esta imprenta darán razon.

Oportunidad

En el huerto denominado Son Nadalet, junto á la Soledad, se dispone de un toro de raza suiza que se destina á padrear.

La cubrición se efectuará en el mencionado huerto en condiciones más económicas que las acostumbradas hasta ahora. 10—9—a

Libros y muebles

Almoneda

Calle de la Luz, número 2

Legiadora Modelo

Aparato para coladas

Colada lista en dos horas. Se garantiza su resultado. Es un aparato, desinfectante de la ropa, sencillo y de fácil manejo. No puede manchar de orín (rovey) y tiene un hornillo suficiente para terminar la colada.

DEPOSITO EN PALMA: LONJETA, 12